



Union Interparlementaire  
Pour la démocratie. Pour tous.

# 143<sup>e</sup> Assemblée de l'UIP

## Madrid (Espagne) 26-30 novembre 2021



## Débat paritaire

### *Les hommes et les femmes parlementaires s'impliquent-ils dans une égale mesure en faveur de l'égalité des sexes ?*

Lundi 29 novembre 2021, Madrid, 9 heures - 10 heures 30  
Salle Madrid, 1<sup>er</sup> étage, Palacio Municipal (IFEMA)

#### **Note d'orientation**

Les femmes sont aux premiers rangs du combat en faveur de l'égalité des sexes, mais les parlementaires du monde entier, hommes et femmes, unissent leurs forces pour promouvoir la parité. Les partenariats entre hommes et femmes au parlement sont d'une importance cruciale, car l'égalité des sexes bénéficie à tous.

Toutefois, les parlementaires se heurtent souvent à des difficultés lorsqu'ils s'engagent en faveur de l'égalité des sexes au parlement et en dehors. Les recherches menées par l'UIP ont révélé que les femmes parlementaires qui prennent position en faveur des droits des femmes et de l'égalité des sexes s'exposent à davantage de violence sous toutes ses formes<sup>1</sup>. Il est donc important de faire avancer la parité dans le cadre d'un partage de responsabilités avec les hommes.

Les hommes font en général peu de cas du féminisme, qui revêt toutefois une importance fondamentale dans ce contexte. Les mécanismes multilatéraux tels que les ODD, Beijing +25 et le Forum Génération Égalité plaident tous en faveur d'un partenariat avec les hommes pour réaliser la parité. Mais comment les hommes peuvent-ils devenir des défenseurs efficaces de l'égalité des sexes ? Quels enseignements pouvons-nous tirer de l'expérience des hommes défendant le féminisme au parlement aux côtés de leurs collègues du sexe féminin ?

Sur cette toile de fond, les participants (dont des hommes et des femmes membres des délégations assistant à la 143<sup>e</sup> Assemblée) seront invités à exprimer et expliquer leur accord ou leur désaccord avec les affirmations clés qui suivent ("propositions") :

- ***Il est facile pour un homme parlementaire de prendre position en faveur de la parité.***
- ***La parité est une question qui concerne les femmes.***
- ***Pour s'impliquer davantage dans l'action en faveur de la parité, les hommes parlementaires doivent avoir conscience du fait qu'ils contribuent autant au problème qu'à sa solution.***

<sup>1</sup> UIP, *Sexisme, harcèlement et violence à l'encontre des femmes parlementaires (2016)* :

[www.ipu.org/fr/ressources/publications/bulletins-thematiques/2016-10/sexisme-harcèlement-et-violence-lencontre-des-femmes-parlementaires](http://www.ipu.org/fr/ressources/publications/bulletins-thematiques/2016-10/sexisme-harcèlement-et-violence-lencontre-des-femmes-parlementaires).

UIP-APCE, *Sexisme, harcèlement et violence à l'égard des femmes dans les parlements d'Europe (2018)* :

[www.ipu.org/fr/ressources/publications/bulletins-thematiques/2018-10/sexisme-harcèlement-et-violence-legard-des-femmes-dans-les-parlements-deurope](http://www.ipu.org/fr/ressources/publications/bulletins-thematiques/2018-10/sexisme-harcèlement-et-violence-legard-des-femmes-dans-les-parlements-deurope).

UIP-APCE, *Sexisme, harcèlement et violence à l'égard des femmes dans les parlements d'Afrique (2021)* :

[www.ipu.org/fr/vaw-afrique](http://www.ipu.org/fr/vaw-afrique).

## Format

L'objectif général d'un débat paritaire est de promouvoir le dialogue entre les femmes et les hommes à l'UIP, ainsi que de les inciter à débattre ensemble de questions d'intérêt commun. Un nombre égal d'hommes et de femmes s'exprimeront au cours des débats. De ce fait, les avis et l'expérience des deux sexes, différents mais complémentaires, apparaîtront clairement, ce qui garantira l'intégration de la perspective de l'égalité hommes-femmes dans les discussions. Les délégations sont donc invitées à être représentées pour ce débat par des participants hommes et femmes.

Le débat paritaire adoptera un format novateur inspiré des [Débats de Doha](#). Ce format a pour but de favoriser des échanges animés entre les participants. Le format du débat de Doha consiste à concentrer prioritairement la discussion sur les propositions controversées, qu'un ou deux orateurs et oratrices seront invités à défendre ou contester.

Une fois que les intervenants auront présenté les grandes lignes de leur argumentaire, un modérateur leur posera des questions avant d'inviter les participants à formuler leurs observations.

À l'issue du débat, aucune proposition ne sera mise aux voix, l'objectif du débat étant de stimuler la réflexion et les échanges plutôt que de prendre parti.

### Inscrivez-vous pour présenter une déclaration de trois minutes

M./Mme/Autre :-----

Nom :-----

Titre :-----

Parlement/Chambre parlementaire :-----

Pays :-----

Veillez indiquer, par ordre de préférence, les propositions au sujet desquelles vous souhaitez exprimer un avis (de 1 à 3, 1 représentant la proposition favorite), en précisant si vous souhaitez vous exprimer pour ou contre au moyen d'une croix placée à côté des termes "Pour" ou "Contre" ci-dessous :

1. -----  
Pour ?  
  
Contre ?
2. -----  
Pour ?  
  
Contre ?
3. -----  
Pour ?  
  
Contre ?

### **Débats**

Chaque participant souhaitant s'exprimer doit s'inscrire au moyen de ce formulaire ou par l'intermédiaire du [formulaire en ligne](#). Il ou elle aura trois minutes pour présenter une déclaration orale pour ou contre l'une des propositions énumérées ci-dessus.

Dans un souci d'équilibre paritaire du débat, le groupe des intervenants sera composé d'un nombre équitable d'hommes et de femmes, et l'ordre dans lequel les participants seront invités à intervenir dans la salle tiendra également compte de cette exigence.